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ПАМЯТИ ПРОФЕССОРА ЮРИЯ ПАВЛОВИЧА БЛАГОГО –  
ВОСПОМИНАНИЯ КОЛЛЕГ ИЗ ЕРЕВАНСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 

 
В биографии крупных представителей науки важны не только реальные 

достижения данного ученого, но и его личность, черты его характера, отношение к 
окружающей жизни. 

Многие ученые знают, что наиболее сильным впечатлением и стимулом в работе 
является соприкосновение с яркими представителями науки. И ее влияние сохраняется 
на протяжении всей нашей жизни, мы не можем недооценивать подобного влияния 
учителя на созданную им школу. Смерть налагает особый отпечаток на отношение к 
человеку: многое отступает на задний план и хочется говорить только о том, что было 
хорошее, великое в человеке. Между тем, воспоминания только тогда и ценны, когда 
они освещают человека всесторонне. Это возможно лишь тогда, когда жизнь человека 
рисуется с некоторого расстояния. 

Юрий Павлович Благой – выдающийся ученный, с широким спектром научных 
интересов, включающих молекулярную физику, биофизику, молекулярные 
взаимодействия, кооперативные процессы и фазовые переходы в биополимерах. Нам 
наиболее близки его исследования в области физико-химических свойств комплексов 
природных и синтетических нуклеиновых кислот с ионами металлов, лекарственных 
веществ и красителей. Эти работы тесно соприкасаются с нашими работами, что и 
явилось основой личных контактов с Юрием Павловичем. Хотя наши встречи бывали 
нечастыми и непродолжительными, но, тем не менее, они оставили заметный след у нас 
и мы всегда с благодарностью и глубоким уважением вспоминаем его. 

Профессионализм Юрия Павловича в науке, доброта и принципиальность в 
отношении к собеседнику мы ощутили с самых первых встреч с ним. Один из нас 
(Вардеванян П.О.) в полной мере ощутил эти качества Юрия Павловича, когда 
несколько раз встречался с ним и обсуждал результаты своих экспериментальных 
исследований по связыванию различных лигандов с ДНК. Аракеляну В.Б. повезло еще 
больше. Он в самом начале своей научной карьеры практически сразу после окончания 
инженерно-физического факультета ХПИ непродолжительное время работал в отделе 
биофизики во ФТИНТ, руководимым Юрием Павловичем, где были созданы самые 
благоприятные условия для научной работы. А с Карапетяном А.Т. они были близкими 
друзьями и часто пересекались на различных конференциях. 

Хочется вспомнить добрыми словами Юрия Павловича. 
Вспоминает Валерий Б. Аракелян, профессор кафедры молекулярной физики 

физического факультета Ереванского государственного университета: «После 
окончания ХПИ я был зачислен на работу, на кафедру физики металлов. Моя работа на 
кафедре началась весьма успешно, за короткий промежуток времени с соавторами было 
напечатано несколько работ по тонким пленкам. Так что, скорее всего, меня ожидала 
вполне успешная научная карьера. Но я принял, на мой взгляд, авантюрное решение – 
бросить достаточно успешную работу и заняться биофизикой мембран. Сразу возникли 
проблемы – с кафедры меня отпустили с трудом, но еще сложнее было устроиться на 
работу, чтобы можно было заниматься биофизикой мембран. Но мне повезло, я 
встретил биолога В.Г. Шахбазова (ХГУ) и физика Ю.П. Благого (ФТИНТ), которые к 
тому времени успешно работали в области биофизики. К моему удивлению, они 
поддержали меня, хотя область их интересов прямо не была связана с биофизикой 
мембран. Юрий Павлович отнеся ко мне с исключительным вниманием и 
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доброжелательностью. Дал возможность войти в новую для меня область и время от 
времени контролировал мои «успехи». Его советы и помощь помогли мне, вселили в 
меня некоторую уверенность в том, что трудный выбор, который я сделал, перейдя в 
область биофизики, по-видимому, правильный. Много лет спустя, работая уже в ЕГУ, 
наши пути в науке с Юрием Павловичем снова пересеклись. Естественно, время от 
времени я обращался к Юрию Павловичу, как одному из активно работающих ученых в 
этой области, на предмет отзыва или мнения о той или иной работе. Всегда получал 
быстрый и высокопрофессиональный ответ». 

Вспоминает профессор Погос О. Вардеванян, заведующий кафедрой биофизики 
биологического факультета Ереванского государственного университета: «Годы 
общения с Юрием Павловичем привели меня к очень важному для меня выводу. Для 
ученого фактор человеческого общения превыше всего. С Юрием Павловичем я имел 
честь и удовольствие общаться на конференциях в Харькове, в Тбилиси, в Кировакане 
(ныне Ванадзор). Будучи крупным ученым в области молекулярной биофизики, он был 
и остался для меня как человек большой души без искусственных условностей. Хочу 
вспомнить очень запавший мне в душу фрагмент моего общения с ним. После того как 
он был назначен моим оппонентом (защита моей докторской диссертации состоялась в 
конце февраля 1991 г в Тбилиси), я это известие передал по телефону ему. Он с 
удовольствием согласился, но попросил, чтобы я доложился у него на семинаре. Очень 
хорошо помню, что семинар был назначен на 21 января, а я прилетел в Харьков 20-го. 
В эти дни, как помните, произошла «знаменитая» павловская денежная реформа. И по 
прибытии в Харьков я оказался в несколько неловком положении. Вечером я был у 
себя в номере гостиницы, и вдруг стук в дверь. Моим гостем был сам Юрий Павлович. 
И та искренность, с которой он поддержал меня, освободив от тяжкого бремени «этих 
реформ» до сих пор свежа в моей памяти. Потом мы встретились с ним во время моей 
защиты в Тбилиси. И остались самые теплые воспоминания об этом Человеке». 

Вспоминает Армен Т. Карапетян, профессор кафедры физики и электротехники 
Национального университета архитектуры и строительства Армении: «С Юрием 
Павловичем мы были большими друзьями. Много раз встречались на конференциях, 
семинарах, школах. Он был для меня человеком моего близкого круга общения. Пишу 
и вспоминаю: маленькая Армения ему очень полюбилась, и он с любовью принимал 
участие в наших конференциях в Кировакане. И каждый раз приезжая к нам, он 
показывал, с какой любовью он это делает». 

Нашу статью по влиянию адсорбции лигандов на выходной сигнал ДНК-
биосенсора, которая по тематике перекрывается с исследованиями Юрия Павловича в 
области биофизики ДНК, мы также посвящаем памяти Юрия Павловича. 
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